

ORGANIZACION POPULAR Y PREVENCION DE DESASTRES EN LA CUENCA DEL RIO RIMAC (PERU)

Autor: Pedro Ferradas Mannucci (Lima, Peru)

Introducción

La cuenca del río Rímac se encuentra ubicada en el flanco oeste de la Cordillera de los Andes, abarcando una extensión de 3,398 Km². Representa el 0.24% del área del Perú. El río que le da el nombre recorre 120 Km desde su origen a 4,600 m.s.n.m. hasta desembocar en el Océano Pacífico. Tiene 39 quebradas tributaria secas y dos afluentes: el río Blanco y el río Santa Eulalia.

Desde 1983 el Centro de Prevención de Desastres inicia sus actividades en los centros poblados de la cuenca media y alta (entre 600 y 4,000 m.s.n.m.) que se encuentran ubicados en las quebradas y zonas ribereñas. En las zonas más urbanizadas (Chosica, Chaclayo y Matucana) se labora con la población que habita los denominados pueblos jóvenes, los que albergan a los sectores más pauperizados de dicha población. La población "rural" con la que se trabaja se caracteriza por ser inestable respecto al lugar de asentamiento, dependiendo ello del ciclo de actividad agrícola y la posibilidad de trabajo urbano y minero; allí los niveles de diferenciación económica tienden a acentuarse conforme la actividad agrícola pasa a un segundo plano y/o se generalizan las relaciones mercantiles.

La población en referencia está ubicada en zonas propensas a las inundaciones y/o a los huaycos (deslizamientos de masas de lodo y piedras que se producen en las quebradas). Las inundaciones y los huaycos se producen entre los meses de Diciembre y Abril, causando estragos diferentes en cada situación. Para comprender mejor la problemática de la zona es necesario referirse a las determinaciones de carácter físico y socio-económico, entendiendo que tal división obedece sólo a razones expositivas.

Las Determinaciones de Carácter Físico

Dada la extensión del área de trabajo considerada, y en la medida en que el trabajo ganó en profundidad, se optó en dividir ésta en dos sub-zonas a ser consideradas en dos proyectos denominados PIEVAR y PRODERF. En las siguientes líneas nos referiremos al primero, cuyo ámbito comprende los centros más poblados de la cuenca y algunas comunidades campesinas, ambos ubicados en la cuenca media (600 a 2,000 m.s.n.m.). La ubicación de los centros poblados ha tendido allí a comprender las quebradas y los cauces del río y afluentes. La expansión y especulación urbana sumada a la necesidad de los pobladores a ubicarse en lugares accesibles